
EMBAJADOR ARGENTINO JORGE FAURIE:

“En los próximos 40 años la relación debería
consolidarse sobre la base de la confianza”

—¿Cuál es la importancia, para
Argentina, del Tratado de Paz y
Amistad con Chile?

—El Tratado de Paz y Amistad de 1984
representa uno de los pilares fundamentales
en la relación bilateral entre Argentina y
Chile, ya que sentó las bases para resolver
disputas territoriales de larga data median-
te métodos pacíficos y estableció un marco
de confianza y cooperación que ha perdu-
rado a lo largo de las décadas. Tal como
mencionó el Presidente de la Nación, Javier
Milei, en ocasión de su visita a Santiago
para conmemorar el primer trillón de pies
cúbicos transportados de gas natural a
través de la cordillera, por el gasoducto
GasAndes, el Tratado de Paz y Amistad
terminó de una vez y para siempre las
disputas territoriales que arrastrábamos
entre nuestras dos naciones. No hay mu-
chos países en condiciones semejantes que
puedan decir lo mismo, y tenemos que estar
orgullosos de ello.

“Hoy en día, el tratado es valorado como
un ejemplo de diplomacia y cooperación
exitosa en América Latina, destacando no
solo por su rol en la prevención de conflic-
tos, sino también por haber facilitado una
serie de acuerdos posteriores en ámbitos
como la integración física y fronteriza, el
comercio, la energía, la minería, la coope-
ración en materia de defensa y la gestión de
recursos hídricos compartidos. Bajo estos
instrumentos internacionales, que nacen del
cambio de paradigma establecido en el
Tratado de Paz y Amistad de 1984, hoy en
día nuestro país busca fomentar una mayor
integración bilateral en los planos energéti-

cos, comerciales y de inversiones, a partir
de legislación que fomente un relaciona-
miento más provechoso para nuestros
pueblos, como lo es el recientemente san-
cionado Régimen de Incentivo a las Gran-
des Inversiones (RIGI). Otro hito reciente
que podemos destacar es el Memorándum
de Entendimiento entre ambos países en
materia de servicios aéreos, que fue el
primero de una serie de acuerdos que viene
firmando la Argentina con la región, en
línea con la política de cielos abiertos. Todo
ello fomenta una mejor conectividad para
nuestros habitantes, que redunda en un
beneficio común para ambos países”.

—Desde el punto de vista de su
país, ¿qué factores confluyeron en
que se lograra firmar el tratado? 

—Desde el punto de vista de Argentina,
varios factores confluyeron para hacer
posible la firma del Tratado de Paz y Amis-
tad con Chile. En primer lugar, existía una
voluntad política firme de ambas naciones
de resolver sus disputas de manera pacífica,
inspirada en el deseo de preservar la her-
mandad histórica entre ambos pueblos. La
mediación papal también jugó un papel
esencial, aportando una figura imparcial y
respetada, que facilitó el diálogo en un
momento de gran tensión. Además, las
presiones tanto internas como externas
contribuyeron a evitar un conflicto que
habría tenido un alto costo humano y
económico. Por otra parte, el tratado
representaba una oportunidad para forta-
lecer la cooperación bilateral y sentar las
bases de una relación estable y beneficiosa,

recordando el espíritu del abrazo de Maipú
entre O’Higgins y San Martín en 1818.

“LA INTEGRACIÓN 
ES UN ÁREA CLAVE”
—¿Qué mejoraría del tratado? ¿En qué
puntos aún se puede progresar en la
relación?

—Cuatro décadas después de la firma
del Tratado de Paz y Amistad se reconoce
que este documento ha sido fundamental
para garantizar la paz y la cooperación
entre Argentina y Chile. Sin embargo,
algunos aspectos podrían actualizarse para
afrontar los desafíos modernos. Un área
clave es la integración económica y territo-
rial, que podría beneficiarse de la simplifi-
cación y modernización de los procedimien-
tos de tránsito fronterizo, adaptando los
puntos de paso para soportar mayores
volúmenes de comercio y turismo. En
particular, la integración energética se
perfila como una oportunidad estratégica
que puede intensificarse en beneficio de
ambos países. Argentina, con el desarrollo
de Vaca Muerta, se encuentra en un mo-
mento de transformación energética que le
permitirá no solo autoabastecerse, sino
también exportar grandes volúmenes de
gas y petróleo a sus países hermanos,
incluido Chile, y a otros mercados globales.

—En el futuro, en los próximos 40
años, ¿hacia dónde debe apuntar la
relación entre Chile y Argentina? 

—En los próximos 40 años la relación
entre Chile y Argentina debería consolidar-

se sobre la base de la confianza, la estabili-
dad y el crecimiento mutuo, guiados por
una visión compartida de desarrollo econó-
mico y soberanía. Es un momento oportuno
para reflexionar sobre el camino recorrido y
proyectar una relación cada vez más sólida.
Estamos a 125 años del emblemático
Abrazo del Estrecho, el histórico encuentro
entre Julio Argentino Roca y Federico
Errázuriz Echaurren, y a 25 años de su
reedición entre los presidentes Menem y
Frei, gestos que marcaron el espíritu de paz
y cooperación entre nuestros pueblos. A
partir de esta tradición de fraternidad, el
foco de la relación futura debe estar en
potenciar los sectores clave de nuestras
economías, como el energético, minero y

agroindustrial, al igual que fortalecer la
infraestructura de conectividad que permita
agilizar el comercio y la inversión bilateral.
El futuro de Chile y Argentina dependerá de
aprovechar nuestras fortalezas comple-
mentarias y de mantener una integración
pragmática y respetuosa, generando un
vínculo que combine la visión estratégica y
la voluntad de generar beneficios tangibles
para ambas naciones.

—¿Cuál es la mirada del gobierno
del Presidente Milei con respecto de
la relación?

—El gobierno del Presidente Milei busca
fortalecer la relación entre Argentina y
Chile a partir de una renovada confianza,
honrando los acuerdos internacionales
establecidos y desatando el potencial de la
iniciativa privada. En esta etapa, Argentina
se propone recuperar credibilidad interna-
cional al poner énfasis en la libertad econó-
mica, un enfoque que considera fundamen-
tal para impulsar la inversión y el creci-
miento compartido.

“Con un desarrollo estratégico de Vaca
Muerta, el gobierno argentino apuesta por
el potencial exportador de energía hacia
Chile y otros países, aprovechando las
nuevas. Sin embargo, esta visión va más
allá del sector energético, dado que Argen-
tina también quiere aplicar este modelo a
otros sectores primarios, como el cobre y el
litio, para aumentar las exportaciones y
asegurar una relación económica robusta y
próspera.

El gobierno argentino está convencido de
que al avanzar con firmeza y paso a paso,
se pueden crear oportunidades de creci-
miento sostenido para ambas naciones. En
el marco de esta relación, Argentina ve en
Chile un socio estratégico para profundizar
la integración y el intercambio en sectores
clave, asegurando que las ideas de libertad
y prosperidad guíen este nuevo período de
cooperación bilateral”. n

Jorge Faurie junto con el Presi-
dente Boric.
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Canciller Alberto
van Klaveren.

mado, lo que llevó a todos los sectores a
comprender la importancia de una solución
pacífica con Argentina. Pero también la San-
ta Sede, con el liderazgo del Papa Juan Pablo
II y la mediación del cardenal Antonio Sa-
moré, fue fundamental. El Vaticano facilitó
el camino, generando un ambiente de con-
fianza y neutralidad para ambas partes. Es
un éxito de la diplomacia y el diálogo. Final-
mente, el trabajo técnico y profesional de los
equipos negociadores, lo que permitió cons-
truir un acuerdo sólido y equilibrado.

“Respecto al apoyo de la oposición en
nuestro país, creo que fue una muestra de
madurez política y de compromiso con el in-
terés nacional, de Estado, pese a la realidad

De forma vertiginosa está cerran-
do el año el canciller Alberto van
Klaveren. Solo en una semana,
viajó junto al Presidente Boric a
la cumbre de líderes del APEC,
en Lima; luego al G20 en Río de
Janeiro, y de vuelta debió partici-
par en las diversas actividades
por la visita oficial del mandata-
rio francés, Emmanuel Macron.

Pero le queda un viaje más. Uno de los más
importantes. La visita mañana a la Santa Se-
de, para conmemorar los 40 años del Tratado
de Paz y Amistad (TPA) con Argentina.

—¿Cuál es la importancia para Chile del
Tratado de Paz y Amistad con Argentina?
¿Cómo se valora hoy?

—La importancia de este tratado es que
demostró, en su momento, que el diálogo y
la diplomacia pueden resolver hasta los con-

“El diálogo y la diplomacia
pueden resolver HASTA LOS
CONFLICTOS MÁS COMPLEJOS”

CANCILLER ALBERTO VAN KLAVEREN, SOBRE EL TPA:

“El Vaticano facilitó el camino,
generando un ambiente de confianza
y neutralidad para ambas partes”. 

El ministro de Relaciones Exteriores de Chile releva la importancia del Tratado de Paz y Amistad, el cual “ve
como la piedra angular de nuestra relación bilateral, sobre la que hemos construido una convivencia cercana
y fructífera en todos los ámbitos”. Además, destaca el rol que tuvo la Santa Sede en el acuerdo. | MATÍAS BAKIT R.
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flictos más complejos, algo que es importan-
te relevar hoy más que nunca, en momentos
en que en distintas partes del mundo ad-
quieren fuerza discursos populistas que re-
lativizan la importancia de la diplomacia y
del multilateralismo para enfrentar los desa-
fíos que actualmente afectan al mundo.

“Hoy, el tratado es visto como la piedra
angular de nuestra relación bilateral, sobre
la que hemos construido una convivencia
cercana y fructífera en todos los ámbitos. Es,
sin duda, uno de los logros más significativos
de nuestra diplomacia y que se logró gracias
al importante rol de mediador que cumplió
el Vaticano”.

—¿Qué factores confluyeron en que se
lograra firmar el acuerdo? ¿Cómo fue posi-
ble que incluso la oposición lo apoyara du-
rante la dictadura?

—La firma del tratado fue posible gracias a
varios factores clave. Lo primero fue el apre-
mio y la urgencia por evitar un conflicto ar-

de proscripción y violaciones de los dere-
chos humanos que se estaba viviendo. Fue
un acto de responsabilidad y visión que tras-
cendió el contexto de la dictadura, marcan-
do un precedente de unidad en torno a los
grandes temas de Estado”. 

—El tratado, además, estableció un sis-
tema de solución de controversias pionero,
que sigue siendo clave hoy. ¿Cuál es su opi-
nión sobre eso? 

—El sistema de solución de controversias
establecido en el tratado fue una innovación
notable y una verdadera muestra de visión a
futuro. En lugar de centrarse únicamente en
resolver el conflicto existente, se diseñó tam-
bién para prevenir disputas futuras. Esto no
solo resolvió el diferendo del momento, sino
que creó una estructura para manejar cual-
quier desacuerdo futuro de manera pacífica
y ordenada, basado en el respeto mutuo y en
el derecho internacional. Actualmente este
sistema sigue siendo clave debido a que re-
presenta un compromiso continuo con la
paz y la estabilidad en nuestras relaciones
bilaterales.

“SIEMPRE HAY ÁREAS 
EN LAS QUE SE 
PUEDE AVANZAR”

—Cuarenta años después, ¿en qué pun-
tos aún se puede progresar en la relación?

—El Tratado de Paz y Amistad fue la mejor
solución para el momento que vivíamos. Pe-
ro como toda relación dinámica, y habiendo
transcurrido 40 años, siempre hay áreas en
las que se puede avanzar más. Se puede po-
tenciar, por ejemplo, la cooperación en in-
fraestructura energética. También en el co-
mercio de bienes y servicios para aprovechar
al máximo el potencial de ambas econo-
mías. En este sentido, tenemos mucho por
mejorar aún en conectividad física, como en
infraestructura de nuestros pasos fronteri-
zos, incorporando tecnología para facilitar
una relación aún más fluida.

—En el futuro, en los próximos 40 años,
¿hacia dónde debe apuntar la relación entre
Chile y Argentina?

—Si en estos 40 años hemos aprendido a
caminar juntos, los próximos 40 deberían
centrarse en caminar de manera más inte-
grada. Debemos orientar nuestra relación
hacia una cooperación más profunda y am-
plia, que trascienda los desafíos inmediatos
y las diferencias ideológicas o políticas para
enfocarse en un futuro de desarrollo sosteni-
ble. La relación debe evolucionar hacia una
integración económica más fuerte, buscan-
do no solo la cooperación en infraestructura
física, sino también en áreas clave como la
transición energética, la economía digital y
la economía del conocimiento.

—¿Cuál es la mirada del Gobierno con
respecto de la relación?

—Más allá de las diferencias políticas o
ideológicas, hemos tenido una buena rela-
ción. Durante el presente año se han reacti-
vado diversos mecanismos de coordinación
política, como la Comisión Binacional de
Comercio, Inversiones y Relaciones Econó-
micas; la Reunión de Consultas Políticas, el
Comité Permanente de Seguridad, entre
muchos otros, lo que nos ha permitido tra-
bajar en aquellos puntos de convergencia
que son de mutuo interés, como la imple-
mentación y promoción del Tratado de Libre
Comercio que tenemos vigente, los temas de
seguridad, además de tratar los asuntos de
integración y facilitación fronteriza. Por lo
tanto, debemos seguir avanzando con la mi-
rada puesta en el futuro. n
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